

EL DESPERTADOR.

PERIODICO DE PRIMERA ENSEÑANZA
DE LA PROVINCIA DE LA CORUÑA.

DIRECTOR

D. Darío García, Profesor de enseñanza superior, Revisor de firmas y documentos sospechosos, Bachiller en Filosofía, Regente en Historia y Geografía y Ex-maestro de la Escuela Normal de esta capital.

Precio de suscripción.—Trimestre, 6 rs.—Semestre 11.—Año, 20.—Publicase los días 10, 20 y 30 de cada mes.—Se suscribe en la imprenta de D. Eusebio Cascante calle de Luchana, núm. 42, Coruña.

Del periódico la *Correspondencia de Galicia*, tomamos el siguiente artículo que creemos será del agrado de nuestros suscritores.

INSTRUCCION DEL PUEBLO.

Por muchos que sean los asuntos de interés que deben tener cabida en las columnas de nuestro periódico, ninguno como el que hoy nos sirve de lema, es mas digno de la incesante atención de cuantos comprenden todo el valor inestimable de los frutos que produce en la sociedad el raudal emanado de tan saludable fuente.

Con este objeto nos proponemos que no pase desapercibido todo lo que conduzca en esta materia á difundir luz y esperanza entre las clases sociales, que sólo en una instruccion sólida llegarán á cimentar el edificio de su felicidad.

Hay regiones en el globo donde la inteligencia por sí misma, sin el concurso de la acción de los gobiernos, tiende su vuelo libremente llevada del secreto y poderoso impulso del progreso hondamente grabado en la naturaleza humana. Muévenos á hablar así los siguientes detalles de una Sociedad de Instruccion fundada en Berlin por obreros y para ellos mismos.

El local de la Sociedad, que es una casa de hermosa apariencia, situada en Sophienstrasse (Calle de Sophie) se abre todas las tardes á la hora en que se cierran los talleres. El obrero entra en una espaciosa sala de cielo raso elevado, y brillantemente alumbrada por el gas. Los adornos y el balcon de la galería que circunda la sala, están esculpidos en madera y son de un trabajo elegante. Muchas puertas vidrieras dan entrada á los jardines en donde hay las reuniones en la estacion de los calores.

El interior del salon está ocupado por filas simétricas de bancos y de mesas. En el fondo, frente á la entrada, se eleva la tribuna de conferencias. Todos pueden subir á ella. Debajo de la tribuna hay un piano; presidiendo la música y el canto á todas las sesiones. Con el salon se comunican una biblioteca, un gabinete de lectura y otros aposentos.

El objeto principal de la sociedad es difundir entre sus miembros los elementos generales de la educacion y los conocimientos especiales de la profesion de cada uno. Conferencias, pláticas, gimnasia, canto, biblioteca, lectura de periódicos, y tambien otras diversiones á las cuales son admitidos los hijos y las mugeres de los sócios, son los medios señalados en los estatutos para conseguir un fin tan laudable.

La cuota mensual es de tres silbergos ó sean ocho sueldos de Francia. Mediante este óbolo todo obrero, en Berlin, puede gozar de una enseñanza que en nada cede á las mejores escuelas profesionales. Y cuan grande es su influencia! La sociedad, en espacio de siete años, educó á *setenta mil obreros*, venidos á Berlin de todas las partes de Alemania. Puede asegurarse que en esta ciudad, mil obreros, por termino medio, prefieren todas las tardes los goces del estudio á los pasatiempos de la taberna.

Lo maravilloso es que ni el gobierno, ni el municipio en nada concurrieron á su institucion: todo emana de la iniciativa de los mismos obreros, en fuerza de la máxima *cuidate á ti mismo*.

Los miércoles son admitidas las mugeres á las conferencias que, siguiéndose al trabajo del dia, instruyen á los asistentes, al paso que interesan y elevan sus almas. Los oradores en su mayor parte, improvisan sus discursos cuidando, ante todo, de que reine mucha claridad y de no usar palabras inútiles y terminos científicos. Unas veces es menester respetar la inteligencia de los oyentes, otras conmover su corazon y entretener sus facultades imaginativas. Las ciencias industriales y naturales suministran la mayoría de los temas de lectura, sin que, á escepcion de la religion y la política, se descuide ningun otro reconocimiento humano.

Ni el interés ni la vanidad incitan á subir las gradas de la tribuna;

pues que son gratuitas las conferencias, y no se forma allí ninguna reputacion oratoria.

No obstante, la lista de los profesores es de las mas brillantes. Se leen en ella los nombres de Auerbach, Diesterweg, Virchow, Socelha-gen, Twesten, Lette y el celebre estadístico Engel.

Terminadas las conferencias, se permite fumar, y se pasa enseguida à las *cuestiones*, cada sócio deposita en una caja *ad hoc* las cuestiones en cuya resolucio[n] tiene interés. La apertura de la caja es siempre muy agradable por la variedad que encierra. Cada miembro se va despues à las clases especiales en que se hizo inscribir, siendo, en particular las mas concurridas las de lengua francesa.

La anterior descripcio[n], hecha à grandes rasgos, revela no obstante, cuan despierta se halla en otros paises el ansia del saber y de instruirse difundida entre individuos que de dia atienden à ganar la subsistencia para sus familias, y de noche se dedican à enriquecer su inteligencia.

Una vez que para Galicia pedimos sin descanso toda clase de mejoras, anhelariamos de coraço[n] que tuviese acogida, con todo el celo y perseverancia de que es digna, la que hemos reseñado.

José Maria Montes.

Variedades.

El libro de las carreras.—Con este título se ha publicado en Barcelona un folleto que puede servir de guia à los estu[d]iantes y à los padres de familia. Reseñanse en él todas las carreras literarias y facultativas que hay en España, y se han extractado las leyes que actualmente las rigen, haciendo tambien algun ligero comentario sobre el porvenir probable de cada una.

Reincide.—El periódico que se titula, no sabemos porqué, *Pensamiento Español*, vuelve otra vez à la carga contra los maestros; y, con ese espíritu evangélico que tanto le distingue, con esa caritativa intencio[n] que tan bien sienta en quien como él, hace {diariamente alarde de

nobles y católicos sentimientos, ensarta una porción de disparates histórico-novelescos, que no merecen contestarse. Lo hemos repetido muchas veces; para defender cargos concretos está siempre dispuesta la prensa del ramo; pues, estimándose á sí propios los maestros que forman parte de las redacciones, estiman muy mucho la honra y buen nombre de sus profesores; pero cuando los cargos que se lanzan tienen toda la apariencia de innobles suposiciones publicadas con iguales fines, semejante modo de obrar no debe merecer mas que una caritativa compasion. Nosotros compadecemos á *El Pensamiento*.

Buen resultado.—La granja-escuela establecida en Barcelona, dice un periódico, está dando ya excelentes resultados. Entre los nuevos cultivos ensayados en ella, merece citarse una planta forragera de secano, que crece espontáneamente en nuestro país; resiste perfectamente á la sequedad, se ha segado tres veces durante este verano y la come con mucha aficion el ganado.

Los seis alumnos que han terminado sus estudios en el concurso último, han sido colocados en diferentes granjas, que hasta aqui han sido dirigidas por agricultores extranjeros, muchos de los cuales no reunian tantos conocimientos como los discípulos de la indicada escuela.

San Sebastian.—La Diputacion Foral de aquella provincia ha expedido á favor del Inspector de primera enseñanza el correspondiente libramiento para que pueda cobrar las cantidades del aumento gradual de sueldo, destinadas á los maestros Guipuzcoanos, quienes recibirán por conducto de dicho señor lo que tengán consignado en el escalafon.

Castellon —Hasta 20 de noviembre próximo se admitirán solicitudes para tomar parte en las oposiciones que allí han de celebrarse con el fin de proveer las siguientes escuelas: La de niños de la casa de Beneficencia de Castellon, con 600 escudos de sueldo, y 100 idem para habitacion; la de igual clase de Zurita con 330 escudos, casa y retribuciones, y la de niñas de Castillo de Villamalefa, con 220 escudos, casa y retribuciones.

Vacantes. —La escuela de niñas de Constantin a (Cuenca) con 350 escudos y 490 milésimas; la de igual clase de Alcázar (Albacete); la de niños de Villasandino, con 350 escudos, en la provincia de Búrgos; la de Vega de Pas, con 350 escudos, 70 idem por retribuciones, y casa, en la provincia de Santander; la de Iglesiasuela, con 350 escudos, en la provincia de Teruel.

Espedicion. —En las oficinas de la Sociedad geográfica de Francia se ha abierto una suscripcion con el objeto de allegar recursos suficientes para hacer una nueva expedicion al Polo Norte, siguiendo en el viaje distinto rumbo que el que hasta ahora han intentado con el mismo objeto. Entre los muchos que han cruzado ya las heladas regiones de la zonas septentrionales cuenta un periódico á Ros, Parry, Franklin, Austin, Penny, Havue, Kennedy etc. ¡Dios quiera que la expedicion que se proyecta ahora, sea mas feliz que las anteriores!

Noviembre. —Durante este mes segun dispone la Real órden de 7 de junio de 1850, habrán de celebrarse ejercicios de oposicion en las provincias de Castellon, Almería, Badajoz, Madrid y Palencia. Los profesores que, segun se halla dispuesto por órdenes vigentes, cobren mensualmente sus sueldos y lo que les corresponda para gastos del material de escuelas rendirán á los Ayuntamientos respectivos la cuenta justificada de inversion de fondos correspondientes al mes de Octubre próximo pasado, y pasarán tambien una copia de esta cuenta á la junta local de primera enseñanza, segun dispone la regla 19.ª de la Real órden de 29 de noviembre de 1858.

El plátano. —M. Boreau, profesor de Botánica de Angers acaba de publicar una memoria, en la que demuestra que el plátano es un árbol muy perjudicial; porque se desprende de sus hojas un polvo ponzoñoso que hace arrojar sangre por la boca á los que permanecen algun tiempo á su sombra.

Cuenca. —La Junta de Instruccion pública de aquella provincia ha

dispuesto que se establezcan escuelas de adultos en todos los pueblos de 500 ó más almas.

Se ha declarado vacante la Escuela de niños de Setenil provincia de Cádiz con 330 escudos, por ausencia del profesor que la desempeñaba.

Tambien la Junta de Instruccion pública de la provincia de Cuenca ha dispuesto que desde 1.º del corriente queden establecidas en todos los pueblos que tienen escuelas elementales clases de noche para la enseñanza de los adultos.

Que se generalice la enseñanza popular y se conseguirán civilización, morigeracion de costumbres y hombres amantes del trabajo y de la virtud.

El Congreso del Perú, ha votado 700.000 soles para el establecimiento de salas de asilo en todas las capitales de provincia y la adquisicion de maestros de la sociedad de hermanos cristianos que se encarguen de la direccion de las escuelas primarias que se encuentren marginadas.

El Ayuntamiento de Guillena ha aumentado 110 escudos á 330 que tenia señalados su celoso é inteligente Maestro. Actos son estos que honran á las Corporaciones que como la de Guillena comprende la utilidad de remunerar los servicios del encargado de enseñar y educar á sus hijos.

La Junta provincial de instruccion pública de Sevilla, en Sesion de 30 de Setiembre último, acordó conceder diez premios, consistentes en varias obras, á los profesores que mas se han distinguido por sus servicios en la enseñanza, haciendo pública tan honrosa distincion, para que su celo y laboriosidad sirva de noble estímulo á los demás de la provincia.

Dice nuestro querido colega «El Monitor».

•A consecuencia de consulta del Alcalde de Elda (Alicante,) relativa á si el maestro, podría continuar en el desempeño de una escuela de párvulos que dirige, no teniendo otro requisito legal que la certificacion de aptitud; la Junta provincial ha resuelto que puede continuar al frente de dicha escuela; pero limitando su enseñanza á niños menores de cinco años. •

No sólo nos parece conveniente esta disposicion; sino qué, segun el espíritu de la ley vigente, creemos que puede dar la enseñanza á todos los niños menores de seis años..

Los profesores de las Escuelas públicas de Irun, animados del buen deseo de contribuir por su parte á la educacion é instruccion de la clase obrera, han solicitado, segun dice el *Boletín* de Guipúzcoa, la proteccion del Ayuntamiento y de la Junta local de primera enseñanza de aquella villa para abrir una escuela de adultos, y, habiéndosela prestado, ha comenzado á funcionar desde el 1.º de este mes.

Merece nuestro muy cumplido elojio la conducta elevada de tan dignos Profesores.

Tambien en Francia la suerte de las familias de los maestros que fallecen, queda reducida como en España, á la suma miseria. Habiendo fallecido el Maestro de Loiret despues de 17 años de servicio y dejando sin recursos de ninguna especie á su esposa con cuatro hijos de menor edad, sus compañeros del departamento, han abierto una suscripcion para socorrer la angustiosa situacion de esta familia, reuniendo 700 francos. Además, el Alcalde de Meung se ha obligado á satisfacer por espacio de tres años, los gastos de manutencion y enseñanza de aquellas pobres criaturas y el Prefecto del departamento ha ofrecido á la viuda un *estanquillo* para vender tabaco, á fin de aliviar algun tanto su situacion apurada.

No tener tanto valor los servicios de un Maestro como los de un mozo de Escuadra, es la idea mas triste que puede darse de esa pretendida y caca-reada civilizacion de los pueblos modernos de la Europa que recompensan mejor la causa de un alguacil y de un portero que la de los que modelan el corazon y la inteligencia de la juventud sin mas porvenir que el de un hospital ó de la caridad pública.

Vacantes.—Han de proveerse por concurso en la provincia de Tarragona, las plazas de Maestros y maestras vacantes en los pueblos siguientes:

Elementales de niños.—San Juan Bautista, dotada con 330 escudos, San Clemente con 250 idem.

Elementales de niñas.—San Juan Bautista dotada con 220 escudos.

Incompletas de niñas.—Pena dotada con 30 escudos,

Incompletas de niños.—Oriente dotada con 110 escudos.

Casa y retribuciones.

Escuelas que se hallan vacantes en la provincia de Castellon, y han de proveerse por oposicion en el mes de Noviembre próximo:

La de niños de la casa de Beneficencia de Castellon, dotada con 600 escudos, y 100 escudos para alquiler de casa.

La elemental de niños de Zurita, dotada con 330 escudos.

La elemental de niñas de Castillo de Villamalefa, dotada con 220 escudos.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los señores suscritores se sirvan ponerse al corriente con esta administracion de los trimestres de que se hallen en descubierto; pues nos será muy sensible tener que reclamarles su importe en carta particular.

Anuncio.

ENCUADERNACION DE MATA, CALLE DE LUCAHNA NUM. 13.

INTERESANTE A LOS MAESTROS DE ESCUELA.

Hay papel pautado de todas las reglas, sistema de Iturzacta á 36 rs. res-
ma y por manos 2 rs.—Tambien hay pizarras á 2, 3, y 4 rs. una.—Fleu-
ri ó Historia Sagrada á 2 1/2 rs., y por docena á 24 rs.—Calendarios de
Mariano del Castillo, conocido por el Zaragozano, para el año 1868 á 4 cts.

Editor responsable, Pedro de la Mata.

Coruña: 1867.—Imp. de Eusebio Cascaete, calle de Luchana 42.